
Entrevista a José Antonio Martínez Ramírez, presidente del Consejo Sectorial del Algodón de 
Cooperativas Agro‑alimentarias de España.

"La cosecha de algodón no ha sido como esperábamos"

Analizamos con José 
Antonio Martínez Ramírez, 
reelegido presidente del 
Consejo Sectorial del 
Algodón de Cooperativas 
Agro-alimentarias de 
España, los principales 
retos del sector para los 
próximos años, marcados 
por la pertinaz sequía, la 
lucha contra las plagas y el 
empeño en conseguir fibra 
de la mejor calidad y que 
todo el algodón español 
cuente con la certificación 
BCI. También nos habla 
en esta entrevista de la 
última campaña, en la que 
los rendimientos han sido 
sensiblemente inferiores a 
lo que se podía esperar.

¿Cómo afronta el cargo de presidente 
del Consejo Sectorial del Algodón de 
Cooperativas‑Agroalimentarias de España?

A pesar de que son bastantes los años que llevo 
desempeñando este cargo, creo que son ya ocho 
o nueve, aún lo sigo afrontando con ilusión y con 
ganas de trabajar por el sector, ya que cada vez 
son más los retos que se nos plantean, por eso, 
como he hecho desde que ocupo el cargo, pongo 
todo mi empeño en que el algodón español siga 
ocupando el lugar que le corresponde, y por tanto 
seguiremos trabajando para que así sea, poniendo 
en valor un sector que, aunque en superficie 
cultivada en España no sea el más importante, si 
lo es para las familias que tradicionalmente se han 
dedicado al cultivo del algodón, en la zona del 
Bajo Guadalquivir, principalmente.

¿Qué retos principales destacaría en el sector 
del algodón español para los próximos años?  
 
En primer lugar, un consumo sostenible de 
los recursos hídricos. Como consecuencia 
del cambio climático, a nadie se nos escapa 
que las lluvias cada vez son más escasas. Para 
afrontar esto, necesitamos optimizar al máximo 
los recursos con los que contamos, y para ello 
la modernización de los sistemas de riegos es 
imprescindible.

Por otro lado, necesitamos la colaboración de las 
empresas productoras de semillas, es necesario 
que las variedades que cultivamos sean cada 
vez más precoces y menos exigentes en agua, 
manteniendo a la vez su potencial productivo.

En tercer lugar, afrontar la lucha contra las plagas, 
teniendo en cuenta la importancia de preservar el 
medio ambiente. En este sentido, lo tenemos muy 

difícil ya que cada vez son menos las materias 
activas autorizadas en el cultivo.

En la actualidad más del 80% del algodón español 
se cultiva con la certificación en el sistema de 
Producción Integrada.

Otro reto, que, aunque lo mencione en último 
lugar no es el menos importante, es que tenemos 
que poner todo nuestro empeño en conseguir 
fibra de la mejor calidad, en este sentido estamos 
inmersos en conseguir que todo el algodón 
español esté certificado en el marco del estándar 
Better Cotton Initiative (BCI).

Hablemos de la última campaña. La previsión 
inicial era recuperar este 2.024 el volumen de 
producción de una campaña normal, tras unos 
años en los que la sequía redujo notablemente 
la cosecha. ¿Cómo ha resultado finalmente?

Hemos sufrido, y aun lo estamos haciendo, los 
efectos de varios años de sequía y el cultivo del 
algodón es de los más sensibles a este problema.

Al inicio de la campaña 2.024, durante los 
meses de febrero y la mayor parte de marzo, no 
contábamos prácticamente con nada de agua 
para riego, la dotación que se nos comunicó 
apenas nos daba para un riego de nuestras 
explotaciones, por eso se realizaron siembras 
tardías, intentando que las precipitaciones de 
primavera hicieran nacer nuestros cultivos sin 
hacer uso del agua embalsada.

Fueron las abundantes lluvias de finales de 
marzo (Semana Santa) las que hicieron cambiar 
sensiblemente el panorama, por lo menos 
contaríamos con un numero de riegos que 
confiamos fueran suficientes para sacar los 

cultivos adelante. Y así fue, la mayor parte 
del ciclo del cultivo este se iba desarrollando 
con normalidad y todo hacía pensar que 
podríamos estar ante una campaña con                         
buenas producciones.

Pero finalmente las cosechas nos han sido como 
esperábamos y esto es achacable a dos factores 
principalmente:

A mediados del ciclo, hemos sufrido en nuestros 
cultivos un ataque muy grave de la plaga “eareas 
insulana”, y las materas activas con las que 
contamos para combatirla han sido insuficientes 
para evitar los daños, viéndose muy mermadas 
las producciones. Como dije antes había muchas 
plantaciones tardías y en esas, los daños han sido 
mayores, y consecuentemente las producciones 
muy bajas. 

Por otra parte, a lo largo de la campaña de 
recolección también ha llovido varias veces, 
mermándose las producciones. De todos 
es conocido que las lluvias en campaña de 
recolección de algodón merman tanto las 
producciones como la calidad de la fibra.

En definitiva, los rendimientos han sido 
sensiblemente inferiores a lo que se podía esperar 
tras las lluvias de primavera, por tanto, tendremos 
que dejar pasar un año más para intentar que las 
producciones se puedan considerar normales, y 
eso contando con que las lluvias sean generosas, 
y dejen a la sequía sufrida esto años en un mal 
recuerdo.
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